

## LA ANTORCHA

maciones", referentes a la vida, actividad política, desarrollo de las formas vegetales y animales, de las formaciones de la materia, etc., a las que llegaron en la época de los grandes descubrimientos de los años 1856-1862. Estas aproximaciones necesitan una revisión, para poder alcanzar nuevas "aproximaciones", o sea, nuevas y más profundas generalizaciones. Y es de esta revisión que se aprovechan algunos hombres de encana inteligencia para asegurar a otros, que saben menos aún, que la ciencia en general resultó ser inconsistente en su tentativa de explicar los grandes problemas del universo.

Son muchos los que hoy día tienden a substituir la ciencia por la "intuición", o sea, por la simple conjectura y la fe ciega. Volviéndose primamente a Kant, y seguido a Schelling y hasta a Lotze, propagan muchísimos escritores el "indeterminismo", el "espiritualismo", el "sufismo", el "idealismo personal", la "intuición", etc., demostrando que la te, y no la ciencia, es la fuente del verdadero conocimiento. Pero una cosa resultó ser insuficiente. Es de modo actualmente el misticismo de San Bernardo y de los neo-platónicos. Apareció una demanda especial de "simbolismo", de "inexpresable", de "inaccesible a la intuición". Llegaron hasta a reseñar la creencia en el Satánico medieval. (4).

Verdad que si una sola de estas nuevas corrientes alcanzó una influencia amplia y profunda, pero hay que reconocer que la opinión pública vacila entre dos extremos: la tendencia desesperada de volver a las miserables creencias medievales, con todas sus supersticiones, idolatrias y hasta creencias en hechicerías por un lado, y del otro, la glorificación del "amoralismo" y la proclamación ante las "naturalezas superiores" o como las llaman ahora, los "super-homines", o "individualizaciones superiores" (la expresión superior de la persona), tendencia que tuvo ya su influencia en Europa, en la época del herosismo y el romanticismo.

Por eso, es especialmente necesario excluir ahora si es realmente fundada la duda al respecto de la autoridad de la ciencia en los problemas morales y el reino de la ciencia las bases de la ética, bases que si son expresadas claramente, podrán dar la respuesta a las interrogaciones contemporáneas.

El nacimiento de los sistemas éticos que se han desarrollado en el transcurso de los últimos cien años demuestra que el hombre no puede satisfacer la explicación únicamente científica-natural del origen del sentimiento moral. Exige la justificación de este sentimiento. En los problemas de moral no quieren los hombres limitarse a la explicación de los orígenes del sentimiento moral, y a la indicación de cuáles tales o cuales causas han contribuido a su crecimiento y perfeccionamiento. Esto ponece bastar en el estudio de la historia del desarrollo de alguna rincón. Pero aquí no basta eso. Los hombres quieren dar con un principio, para comprender el sentimiento moral en sí. ¿A dónde nos lleva? ¿A consecuencias deseables o, como afirman algunos, al debilitamiento de la fuerza y del espíritu de creación de la humanidad y, finalmente, a su completa degeneración?

Si la lucha por la existencia y la destrucción de los sistemas débiles es ley natural, y si, sin ello, es imposible el progreso, no será el pacífico "estado industrial" prometido por Compte y Spencer, el principio de degeneración de la especie humana, — como con tanta fuerza afirma Nietzsche? Y si este resultado es indeseable, no sera, en realidad, nuestro deber abocarnos a la revisión de aquellos "valores" morales, que tienden a atenuar la lucha o, por lo menos, hacerla menos dolorosa.

El problema principal de la ética realista actual consiste, por eso, como lo hace notar Wundt en su "Ética", en determinar todo, el objeto moral, hacia el que tendencia. Pero este objeto, u objetos, por más indeseables que ellos sean, y por más lejos que estuvieran de su realización, deben, no obstante, pertenecer al mundo real.

El objeto de la moral no puede ser algo "trascendental", o sea, sobrenatural, como lo quieren algunos idealistas; debe ser, al contrario, eminentemente real. La satisfacción moral la hemos de encontrar en la vida, y no en un estado fuera de ella.

(1) Este capítulo apareció por primera vez en inglés en la revista "Nineteenth Century", en el número correspondiente a agosto de 1884.

(2) El sumario de los capítulos es obra de N. Lebedeff.

(3) Basta nombrar aquí los trabajos críticos de Paulsen, W. Wundt, Lasley, Steffens, Lichtenberge, Fouillée, De Roberti y otros tantos.

(4) Véase "Le mouvement idéaliste et la réaction contre la science", por A. Fouillée, 2a. edición y "Le devoir présent", por Paul Derjardins, que soportó cinco ediciones en un lapso de tiempo relativamente corto, y muchas otras.

## UR LIBRO DE ANTILLI

Será como una chacra plantada de áboles.

Lo organizará Pacheco  
y lo editará "LA ANTORCHA"

Antilli fué un fragmentario. Soltado por el ideal y la lucha, Antilli se dio en retazos, en claroscuros, en letras vivas y gesticulantes. Logró la actualidad como una piedra fuerte, durarán, inmóviles y melancólicas, coronando el tiempo. Que dieron áboles. Es de estos áboles que vamos a hacer un bosque. Un libro.

Antilli fué autodidacta, en la más bella y viril acepción de este vocablo. No vino al anarquismo desde las bibliotecas, sino del fondo doloroso de la vida. Y cuando abrió los libros, fué para hacerse compañero de los sobrios, no esclavo.

No fué un meditativo, sino un dinámico. Amó más las gentes que a las letras, el combate que la gloria. Y no obstante esto, dueño como era de una comprensión agil y rápida, nunca desmintió en los hechos el fondo de su doctrina. Fue hombre del día, tallador y práctico, sin caer por eso en las vulgaridades de ningún oportunismo.

Al revés de casi todos los escritores de América, que corren tras la belleza como perros tras mariposas, Antilli se desprendió de ésta, por convención y exterior, atento a otra más grande, más humana: la que nace de la idea de la justicia, la substancial belleza libertaria. Pudo ser, sin gran esfuerzo, eso que llaman un escritor brillante; pero se empeñó y logró ser algo más noble y más útil: un pensador potente y un obrero del comunismo anárquico.

Y porque esto fué, y no aquello, un anarquista y no un literato, es que vivió en sus letras por arriba de su cantidad recibidas a este objeto

F. Gafrido . . . . . \$ 50.  
Pascualín . . . . . 5.-  
A. Rodríguez, Avellaneda . . . . . 1.-  
P. Rebello . . . . . 2.50  
Delia Barroso . . . . . 2.50  
Moisés Marquis . . . . . 5.-  
A. Bianchi . . . . . 5.-

NOTAS

### Nuevas publicaciones

**BIBLIOTECA CULTURA LIBERTARIA**  
(Villa Urquiza)

Ponemos en conocimiento a los compañeros y simpatizantes de Villa Urquiza, Coghlan y Pucyrredón, que esta biblioteca ha trasladado su local a la calle Manuela Pedraza 529. Horario de la biblioteca, todas las noches de 20 a 22.

Toda correspondencia relacionada con esta biblioteca, a nombre de la misma, Capdevila 3192.

El Secretario.

**AGRUP. COMUNISTA ANARQUICA**  
(Lanús, F. C. S.)

Domingo 23, a las 16 horas, en José C. Paz y Santa Rosa, esta agrupación realizará una conferencia de propaganda. Habrá el compañero M. A. Pacheco y compañeros de la Capital y La Plata.

**BIBLIOTECA P. "JUAN BAUTISTA ALBERDI"**

Función teatral y conferencia, el sábado 22, a las 21 horas, en el salón teatro Cosmopolita de V. Alsina. Portada 250, a total beneficio de la sucesiva a José M. Fernández, Casilla de Correo 1880, Buenos Aires.

**UNA VERDAD**

El hambre enseñó a los bárbaros el asesinato, les empujó a la guerra y a las invasiones. Los pueblos civilizados son como los perros de caza. Un instinto corrompido les excita destruir sin razón ni provecho. La simetría de las guerras modernas se llama interés dinástico, nacionalidades, equilibrio europeo, honor. Este último motivo es tal vez el más extravagante, puesto que no hay un solo pueblo que no se haya manchado con todos los crímenes y desvergüenzas imaginables. Ni uno solo que no haya sufrido todas las humillaciones que la suerte pueda infingir a una miserable agrupación de hombres. Y si a pesar de todo subsiste todavía un honor en los pueblos, es un extraño medio de defenderlo el consistente en hacer la guerra, es decir, cometer todos los crímenes con los cuales un particular se deshonra: incendio, robo, violación y asesinato.

**La Vece Antifascista, Buenos Aires** — Órgano de la "Alianza Proletaria Antifascista". Periódico bien escrito, interesante y como tal digno de apoyo, al que deseamos presentar. — Subscriptión trimestral \$ 1; semestral \$ 2 y anual \$ 3. Redacción y Administración: C. Daleffe, Posse Resistente, paseo 8 (Capital).

**La Flambée** — Órgano anarquista del África del Norte. Excelente presentación y mejor material. Correspondencia y valores a: Neymöl 26, Rue Tanguy, Alger (África del Norte). Subsc. a 12 números, 2 francos.

**Renovación, Asunción** — Después de prolongada suspensión reaparece esta publicación quincenal, única sostenedora de la propaganda anarquista en el Paraguay. Correspondencia y Valores a: Mauricio Alfonso, Oliva 71.

**Tribuna Libertaria, Santiago (Chile)** — Órgano de los Centros de Estudios Sociales que aparece quincenalmente. Correspondencia y valores a: Gregorio Ortuzar, Casilla 6025, Correo No. 5, Santiago.

**La Rivendicazioni** — París — "Periódico de batalla y de propaganda anarquista", conceptuoso y vibrante. Redacción y Administración: 5, Rue Louis Blanc, París. (x)

**Il Messaggero della Riescita** — Hamburgo — "Periódico anarquista autónomo", editado por desterrados de Italia. Administración y Redacción: Carlos Langer, Marienstr. 26, Hamburg 3, Alemania.

**El Libertario, Madrid** — Interesante semanario anarquista cuya lectura recomendamos a los compañeros. Subsc. semestral, 4.50 pesos anual, 8 ptas. Correspondencia: Apartado 12.150. Valores: Bola 3, Imprenta.

**El Grito (Grito rebelde)**, México, D. F. Editado semanalmente por la "Biblioteca Mundial". Dirección: Ta. de la Rosa 182.

**Alba Roja, Cádiz** — Hoja anarquista de distribución gratuita que aparece cuando pude. Dirección: San Bernardo, S.

A todos prosperidad y buena propaganda.

PORTO ALEGRE  
Sociedad Internacional de Mozos

Se comunica a los compañeros que viajan hasta la República del Brasil, y especialmente a los marítimos, que está boicoteados el "Majestic Hotel", de esta ciudad.

Tomen nota las organizaciones obreras a los efectos de la solidaridad correspondiente.

AGRUPACION C. A. "EL COMBATE"  
de Asunción (Paraguay)

Esta agrupación, en su deseo de contribuir por los medios a su alcance a la difusión de los ideales anarquistas, incluirá su obra con la publicación del folleto Anarquia de A. Guillard, traducción de José Prat.

En el deseo de reducir el costo lo más posible, a fin de darle a nuestra obra los mayores alcances, facilitando a los compañeros su difusión, ponemos en conocimiento de los camaradas que los precios del primer folleto son los siguientes:

Centro y Sud-América, el 100, m/a. \$ 2.00; España y Portugal, el 100, ptas. 5.00; Paraguay, el 100 m/n. 35.00.

Los camaradas que deseen hacer pedidos pueden desde ya comunicarse con la agrupación, a los efectos de la regularización del tiraje.

Cartas a nombre de "El Combate", casilla de Correo No. 16; giros y valores a Antonio González, bajo sobre dirigido a la agrupación.

Nota. — Se pide la reproducción del aviso en el resto de la prensa anarquista.

## LECCIONES HISTORICAS. — CUATRO AÑOS DE FASCISMO EN ITALIA

El compañero Trento Tagliari ha publicado, con este título, un interesante folleto relatando diversos accidentes de la dura lucha que en Italia han sostenido los elementos revolucionarios contra la dictadura fascista. El precio es de 60 centavos (moeda chilena), cada uno de los pedidos, acompañados del importe, deben dirigirse a nombre del autor, a esta dirección: Casilla de Correo, 685.

## "ETICA"

Por Pedro Kropotkin

La Editorial Argentina tiene la satisfacción de poder ofrecer a los compañeros que ha conseguido de los herederos de Pedro Kropotkin todos los derechos para la publicación en lengua española de la gran obra póstuma del gran pensador, "Ética".

Es oportuno tener alusiones con respecto al valor de esa obra, en la cual Kropotkin invirtió muchos años de su vida.

Se ha encargado la versión española, que se hace directamente del ruso, el conocido escritor Nicolás Tasin.

También incluirá la editorial, en breve, la publicación de las Obras Completas de Kropotkin, corriendo el cuidado de ellas a cargo de los mejores intérpretes y conocedores del pensamiento de aquél.

Confiamos en el apoyo de los camaradas para nuestra empresa, de real utilidad para el adelanto de nuestras ideas. A objeto de facilitar la adquisición de las obras que se irán publicando, y que muy en breve anunciamos, recibimos suscripciones a las mismas, que pondrán al alcance de todos las mejores obras de nuestros pensadores y escritores a un precio mínimo.

A quien nos solicite por correo envíenos todos los detalles concernientes a nuestras ediciones.

Para giros, valores y correspondencia dirigirse en lo sucesivo a José M. Fernández, Casilla de Correo 1880, Buenos Aires.

## CORRESPONDENCIA

Correspondencia de Pedro Kropotkin

R. H. Diaz, Ciudad, por medio de

R. G. Pacheco, por sub.

A. Testa, Ciudad, por donación

G. De Lom, Ciudad, por pag.

J. Jurasky, Encarnación, por pag.

Pedro Massini, Ciudad, por pag.

N. Nieva, Bella Vista, por libro y franquicia

y para "La Protesta"

G. Ciudad, por donación

F. Al, Villa Domínguez, por sub.

J. Rocha, San Fernando, por pag.

H. Blanco, Ciudad, por sub.

V. Velulli, Tacuamán, por pag.

por folletos

y para "La Protesta"

A. Avéni, Junín, por int. de "La Protesta", por pag.

J. Rodríguez, B. Blanca, por int. de "La Protesta", por pag.

Fernández Huas, por pag.

J. Abalos, Santa Fe, por int. de "La Protesta", por pag.

Santos, Lobería, por int. de "La Protesta", por sub.

M. Fernández, Rojas, por medio de

F. Rey, por sub.

F. Rey, Ciudad, para "Ideas"

— \* —

## CORREO DE "LA ANTORCHA"

A. Cerrudo, Paraná. — Escríbanos

viernes paquete a Tamarac.

M. Perone, San Pedro. — Hablamos

enviado el periódico a los nuevos sub-

criptores, pero, si se han perdido, los

miembros de e

ron también arre-

do como testigos

proceso contra ot

iendo admitido

que la denuncia a

ón de diez obrer

do como testigos

proceso contra ot

ra. No hay númer

organo en español

so de noticia de

varios procesos d

no registre algú

de cadenas perpe